
首席记者 李艳丽

今年 5月，上海市第四届市民运动会
拉开帷幕，各项目选拔赛在各区火热开展
中，参赛运动员在市民运动会的舞台上大
显身手、以赛会友，共同感受体育的魅
力、分享运动的快乐。

九子游戏是上海小囡的童年回忆，如
今也成了上海市民运动会的比赛项目之
一。在九子项目青浦区选拔赛现场，打弹

子、顶核子、刮片子、掼结子、滚圈子、
造房子、跳筋子、套圈子、抽坨子轮番上
演。“太欢乐了，我们好几个邻居一起约
好过来玩的，我最喜欢的是跳橡皮筋，不
管多大的年纪，只要玩起这些游戏，就会
觉得自己还是个小孩子，也很开心这些游
戏被保留下来。”参加预选赛的市民开心
地说道。

棋类比赛与大多数场馆人声鼎沸的氛
围迥异，这里的赛场静悄悄。在中国象

棋、围棋选拔赛现场，参赛选手屏息凝
视、沉着应战，展开了一场场智慧与策略
的较量。

本届市民运动会由竞赛板块和活动板
块组成。竞赛板块分为 65 个比赛类项
目、15个展演类项目及 2个达标类项目；
活动板块包含 40个市级品牌活动和 16个
区级品牌活动，覆盖儿童、职工、老年人
等各类人群，为市民提供展示自我、崇尚
健康的平台。

弄堂游戏大比拼 九子项目欢乐多

相声艺术进社区 欢笑声中话文明
首席记者 魏阜龙

近日，夏阳街道社区文化活动中心二楼
剧场内欢声笑语不断，由笑乐汇相声会馆带
来的“共创文明城，笑传千万家”新相声专
场活动在此举办，为社区居民带来了一场别
开生面的相声盛宴。

本场演出由刘梦可、王瑞的经典相声节
目《成语游戏》拉开序幕，两人以一段精彩
的成语接龙引得现场掌声不断，瞬间点燃了
观众的热情。随后，王朔、高福等青年演员
先后带来了《卖估衣》《语言魅力》《快板漫
谈》等多个精彩节目。他们身着传统服饰，

一捧一逗间，包袱不断，现场气氛热烈非
凡。观众席上，从白发苍苍的老者到稚气未
脱的孩童，无不沉浸在欢声笑语之中，掌
声、笑声此起彼伏。

活动中，笑乐汇相声会馆不仅带来了传
统相声的经典之作，还融入了许多贴近生活
的创新段子，让观众在欢笑中感受到传统文
化的独特魅力。对于这场走进社区的新相声
活动，现场观众也给了极高的评价，市民田
女士表示：“每一个节目都很好，现在我们
大家对这类文艺活动都比较感兴趣，也希望
社区多举办类似的活动。”

正值暑假，不少市民朋友带着自家孩子

来看演出，市民赵女士就是其中之一。“相
声是我们中国的一种传统文化，小朋友在看
春节联欢晚会的时候也看过相声，这次正好
有机会可以看到现场的相声表演，我就想着
孩子暑假有时间，一起来近距离体验一下。”

据了解，笑乐汇相声会馆由郭德纲弟子
高鹤彩创办，坚持传统和现代相结合，并将
时下流行的热点和海派文化糅合其中，令人
捧腹、欢乐加倍。笑乐汇新相声专场进社区
已经是第 9个年头，此次“共创文明城，笑
传千万家”笑乐汇新相声专场活动不仅丰富
了社区居民的文化生活，也促进了相声艺术
的传播与发展。

通讯员 孙晓雯

“非常感谢小金帮忙找到我
父亲，让我们感受到了社区的
温暖！”8月 9日，家住香花桥
社区的袁女士来到居委会并带
来了一面写有“关怀备至 温暖
人心，一心为民 共筑和谐”的
锦旗，感谢香花桥社区居委会
工作人员金聪及时为其找回走
失的老父亲。

据了解，袁女士的父亲每天
早上都有出门遛弯的习惯，在 7
月30日6时许，袁女士在起床后
发现，平时这时候已经遛弯回来
的父亲竟然不见踪影。老人已经
75岁高龄，患有哮喘等多种疾
病，一旦走失，后果不堪设想。
于是，一家人连忙求助物业帮忙
调看小区监控。监控显示，老人
于凌晨4点40分离开了小区。了
解到这一状况后，袁女士一家人
急忙出门寻找老人。此时，物业
公司也立即将此情况上报到担任
居委会治保主任的金聪处。

金聪见到袁女士时，袁女士
因寻找无果正心急如焚，加上天
气炎热更是出现了中暑迹象。金
聪立即对袁女士及其家属进行情
绪安抚并向她们提供水和食物。
同时，安排物业在工作群内发布
信息，让各小区保安留意老人去
向，同时联系派出所帮助找寻老
人去向。

“干等着也不是办法，我就
骑着电动车和家属一起出去寻
找。”由于担心老人身体情况，
金聪立即动身和家属一起寻
找。香花桥集镇周围、老人常
住地附近……金聪把老人常去
的地方找了个遍，还是没看到
老人的身影。

这时，金聪收到了好消
息，老人可能在新技路附近出
现过。金聪立刻赶往新技路，
冒着将近 40℃的高温在新技路
周边寻找了几个来回，最终于
11点 30分左右在一处厂房门口

找到了老人。而此时，老人因为长时间的
行走，已经瘫坐在地无法站立。金聪立即
将老人抱上电动车送回了居委会，袁女士
一家人看到老人安然无恙，激动之情溢于
言表，对金聪与物业、居委会的热心帮助
连声道谢。

“我是党员，曾经也是一名消防员，在
居民需要帮助的时候，伸出援手是应该的，
幸好这次老人家安全回来了，身体也没有大
碍，结果是我们都乐意看到的。”收到锦旗
时，金聪对老人家属的感谢连连摆手。而袁
女士也表示：“以往与居委会接触不多，这
次事件让她对居委会有了新的认识，在他们
最需要帮助的时候，得到了回应与帮助，感
到十分温暖。”

无独有偶，采访中记者了解到，金聪在
工作中积极回应群众需求的好事还不少。在
今年 3月，金聪因帮助辖区商户解决门面漏
水问题，店主也写了感谢信表扬其认真负责
的工作态度。
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通讯员 周金逸

近年来，盈浦街道积极响
应居民所需，大力推进“15分
钟健身圈”建设，陆续建立了
109个健身苑点，让居民下楼走
几步路就能享受到高品质的健
身设施，着力营造快乐健身运
动氛围，让“15分钟健身圈”
的便利惠及社区群众，让市民
在“家门口”就能享受到运动
锻炼的乐趣。

在新塘浦社区新建成的健
身苑点中，各式各样的健身器
材错落有致地排列着，从基础
的拉伸器械到多功能的综合训
练器械，满足了不同年龄层居
民的健身需求。傍晚时分是这
里最热闹的时刻，居民来到健
身苑内借助器材进行日常锻
炼，健身之余大家还在这里分
享生活中的点点滴滴，成为邻
里间情感交流的温馨角落。

社区健身苑点不仅是居民
休闲锻炼的好去处，也是邻里
交流的“宝地”，长期以来发挥
着不可替代的作用。然而，随
着时间的推移，一部分器材因
使用频率高且长期暴露在户
外，还有一部分健身器材已达
到规定使用年限，器材都出现
了不同程度的老化和损坏现
象，这不仅影响了居民的正常
使用，还隐藏着安全隐患。为
此，盈浦街道对老旧损坏器材
进行排查并更换新器材。随着9
处益智健身苑点的华丽蜕变，
56件健身器材崭新亮相，其中
包括 38件双立柱多功能设施。
新器材不仅进一步增强了设施
的稳定与安全，更实现了锻炼
项目的多样性与普适性。

伴随着清晨的第一缕阳
光，李大爷如往常一样步行仅
10分钟便抵达了小区的健身苑
点，开始了他的晨练时光。“以
前器材少，损坏得也多，现在
可不一样了，器材设施全面更
新，我们居民锻炼起来更方便、更舒心了！”李大爷
的喜悦之情溢于言表。

走进焕然一新的健身苑点，一抹童趣色彩映入
眼帘——九子活动项目之一的“跳房子”被巧妙融
入其中。张阿姨正带着孙女沉浸在这份怀旧与乐趣
中。“带着小朋友一起重温儿时游戏，这种感觉真
好！这不仅是对传统文化的致敬，更是对体育文化
元素的丰富与拓展。”张阿姨幸福地说道。

未来，盈浦街道将继续加强社区健身设施升级
力度，并增设定期巡查机制，保障居民使用器材的
安全。年内还将新增约2000平方米的公共体育设施
面积，力争实现人均公共体育面积超过2.8平方米的
目标。同时，也鼓励居民积极参与到各类健身活动
中来，通过运动增强体魄，促进邻里间的交流与互
动，进一步提升居民的归属感与幸福感。
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通讯员 张群

近年来，徐泾镇乐国路社区居委主动跨
前一步，挖掘出一批社区达人。他们退休不
退岗，抱着满腔的热情，活跃在社区工作的
角角落落；上门调解、安全巡逻、劝导文明
养宠、帮老人买饭买药……“十八般武艺”
样样在行。他们中有社区的幸福合伙人，有
小区业委会成员……无论何种身份，他们以
自身的一言一行，带动一批热心的居民参与
到社区治理中，成为一支活跃在社区的“民
星天团”。

做群众身边的“解铃人”

毛建平去年刚搬到瑞和明庭 268弄，退
休前是一位居委会主任。凭借着几十年的基

层工作经验和对各类政策尤其是民政条线的
熟知，他很快就成了居民矛盾纠纷调解的

“一杆秤”。楼上晚间发出响声影响楼下重病
需要休养的住户，居民吸烟影响邻居……这
些剪不断理还乱的邻里纠纷，毛建平总是能

“快刀斩乱麻”。除了动之以情、晓之以理
外，他还诉之以法理，让双方从各执一词变
为各退一步。

小区里老年人、残疾人等弱势群体较
多，毛建平就经常跟他们谈心，及时把一些
适合他们的政策，如残疾人帮困、低保家庭
补助等“送上门”；忙碌的一天过后，晚上
他还要做“功课”，看看新闻了解新的社保
政策和地区发展，不断充实和更新自己的

“知识库”。“居民相信我，我就要负起这个
责任，政策方面不能糊里糊涂，一定要精
准。”有居民向他反映邻居养的宠物在其家
门口便溺，很是困扰。这让毛建平发现了小
区管理的疏漏之处，在他的倡议下，爱宠人
士组建的文明养宠劝导队成立了，运行 3个
月取得了不错的效果。

“人人为我，我为人人”不是一句口号

住在欣沁苑 458弄的居民都知道有这样

一位毕阿姨，她担任了两届业委会副主
任，几年如一日地为小区服务，参与所有
志愿服务，加入小区“老伙伴”计划照管
高龄老人，小区里随时随地都可能出现她
的身影。小区里有一位 80多岁的孤老，平
时深居简出，连出门买菜、购买生活用品
这些简单的事情都很难做到，还不愿意别
人到他家里去。毕阿姨听说后，毫不犹豫
地表示自己来照顾老人。或许是毕阿姨声
名在外，老人没有像面对其他人那样抵
触，接受了由毕阿姨帮他买饭菜和日常用
品。在日复一日的相处中，老人脸上也有
了笑容。

虽然年过古稀，但毕阿姨每天都精力充
沛，清晨开始巡查小区卫生和安全设施，
发现问题及时处理。在电梯大修、修复顶
层漏水、加固消防连廊护栏、安装新能源
充电桩等一桩桩小区民生大事上面，她在
居委会和居民之间两头奔走，除了“上达
下听”以外，她还会根据自己所见所思提
出更为妥当的建议，让小区事务推进更顺
畅。在她的带动下，更多居民加入小区建
设管理，凝聚起群众共建共治共享的强大
合力。

为小区服务始终在路上

“居委帮我们解决很多大难题，我们看在
眼里，很佩服也很感动。你们想着我们，我
们也会想着你们。”早上垃圾分类志愿者值
班、傍晚劝导文明养宠、晚上 6：30—7：30
平安志愿者巡逻、每周四爱国卫生给小区来
个大清洗、空的时候就到居民屋里走走联系
联系……见缝插针还要发挥一技之长，为老
人免费理个发。胡长松可以说是瑞和明庭东
区最忙的人了，身兼业委会主任和楼组长，
除了吃饭睡觉，不是在志愿值班，就是在去
值班的路上，一个志愿服务都没有落下过。

胡长松有一个很朴素但坚持践行的理
念：“有啥事体，阿拉自己可以做掉的就做
掉，碰到难题再请居委出马。”通过业委会购
买涂料给小区围墙涂刷油漆、屋顶粉刷，发
动居民一起清理楼道、修剪绿化、清洁垃圾
箱房……在他的带动下，一群热心居民组成
的小团队日益壮大，协助居委会把小区难题
一一解决。

这些“民星天团”不仅让小区居住环境
变得更好，邻里之间的关系也更和谐，居民
们的获得感和幸福感更强了。

聚合志愿力量 激活社区治理

首席记者 李艳丽

每年的高温季是心脑血管疾病发作的高
峰期。为普及心脑血管疾病的预防和治疗知
识，提升社区居民自我保健意识和健康水
平，今年夏天，徐泾镇与上海交通大学教育
发展基金会宋冬雷脑科研究与发展基金联合
启动社区健康行动——“守脑护心”公益筛

查项目。
在公益筛查活动中，冬雷神经学科专家

们结合生动的日常生活案例，以浅显易懂的
语言向社区居民普及了心脑血管疾病的基本
知识及其黄金救治时限。同时，专家重点说
明了高血压、高血脂及高血糖患者在日常生
活中应遵循的注意事项，并针对居民们提出
的问题进行了现场解答，提供了专业的用药
建议。

“心脑血管疾病通常高发于中老年人
群，然而，目前年轻人群的发病率亦呈上

升趋势。因此，广大市民应时刻监测自身
的各项健康指标。”冬雷医院的医生们在现
场科普的同时，针对居民的个体情况提出
了合理的健康建议，提醒居民应注重日常
饮食健康，并对一些不甚明显的疾病征兆
保持足够的警觉，以便及时把握黄金救治
时机。

“高温会导致身体代谢率上升，心脏会
加快，增加脑血管的耗氧量。同时高温会
引起水分的丢失，导致血容量和血压的下
降、脑灌注的不足，血粘度的上升，脑血

栓的风险就会上升。”冬雷医院神经外科主
任檀书斌提醒广大市民，要避免高温户外
活动并及时补充水分，炎热夏季要学会消
暑，保持情绪稳定，动、静适宜，饮食清
淡，如有条件，中午可小睡一会儿，放松
身心，恢复精力。

据介绍，该公益筛查项目将在徐泾镇
各个社区开展约20场活动，向中老年居民提
供免费的公益医疗服务，包括脑健康科普讲
座、智能设备筛查以及现场咨询和报告解读
等多个环节，受益人数将超千人。

高温天谨防心脑血管疾病“趁虚而入”

通讯员 沈翔

“邻里共赏‘家’年华”沈巷社区纳凉晚会于近
日举办。当晚，参加演出的社区居民个个神采奕
奕，充分展示了积极向上的生活态度和精神面貌。

一曲大合唱瞬间点燃了现场气氛，民族舞、
现代舞优美而灵动的步伐赢得了观众阵阵掌声。
歌曲演唱中，婉转的旋律与深情的歌声交织成一
场听觉盛宴。还有萨克斯、电吹管独奏，将百姓
群众对祖国的热爱表达得淋漓尽致。更有传统太
极拳表演灵动飒爽，将晚会推向高潮。演出以精
彩的团扇舞蹈收尾，翩翩飞舞的团扇、整齐划一
的舞姿夺人眼球。

晚会表演者大多是年过半百的居民，他们载歌
载舞，尽显当代老年人活力和对生活的热爱，俨然
成了当晚最闪耀的“民星”。社区居民徐阿姨对此次
晚会很是满意：“今天我们看得很高兴，表演形式多
样，希望能多举办这样的活动，下次我也想参加，
给大家带去快乐！”

沈巷社区举办纳凉晚会
居民自导自演“唱主角”

徐泾镇乐国路社区居民齐心协力共建美好家园
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首席记者 李艳丽

又是一年瓜果飘香时，眼下，白鹤镇猕猴桃种
植基地里的红心猕猴桃已进入成熟采摘期。

在上海盈鹤果蔬专业合作社内，红心猕猴桃挂
满藤蔓，阳光透过空隙照耀在一颗颗猕猴桃上，空
气中弥漫着诱人的果香，让人不禁垂涎欲滴。据合
作社负责人胡慧玲介绍，合作社内共种植红心猕猴
桃 20 多亩，全部是富硒品种，今年的亩产大约
1500—2000斤左右。由于今年连续两波高温天气，
为提升果子甜度打下了扎实基础，经过测试，生果
甜度都已经在 12度以上。“在种植方面，基地严格
执行绿色食品的生产标准，严禁农药入田，采用人
工除草等方式，提升红心猕猴桃品质。8月下旬，
基地将正式开始采摘销售，我们会根据猕猴桃的大
小、颜色、成熟度等分类，进行分级包装，以确保
每一批果实都能达到最佳的品质标准。想要品尝最
新鲜的果子，市民也可以来园区亲手采摘，一起体
验丰收的喜悦。”胡慧玲说道。

青浦红心猕猴桃即将上市
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社区九子项目比赛让市民重温儿时弄堂里的欢声笑语。


